



Ensayo

Nombre del Alumno: Emmanuel López López

Nombre del tema: Antropología de la salud: una mirada actual

Parcial : 2do parcial

Nombre de la Materia: Antropología médica I

Nombre del profesor:Dra. Irma Sánchez Prieto

Nombre de la Licenciatura : Médico cirujano

Semestre: 1er semestre

Antropología de la Salud: Una Perspectiva Actual y su Relevancia

La Antropología Médica (AM) constituye una disciplina cuyo objeto de estudio ha mantenido una cercanía histórica a la práctica clínica]. Pese a su antigüedad, ha adquirido una renovada relevancia y mayor visibilidad con el proceso de especialización, siendo fundamentalmente importante en el ámbito de la salud pública]. Esta área se dedica a una visión integral de la salud y la enfermedad, reconociendo que sus antecedentes se remontan a las observaciones sobre el comportamiento de diversas poblaciones y su relación con el estado de salud.

Orígenes y Evolución de la Disciplina

La trayectoria de la Antropología Médica ha sido marcada por figuras pioneras como Parcels y Ackerknecht, quienes estudiaron diversas formas de enfermedad y cómo estas eran abordadas por distintas culturas. Sus estudios resaltaron la necesidad de incluir la experiencia de la comunidad para conocer mejor los determinantes que moldean la percepción de la enfermedad y el sufrimiento en una sociedad determinada].

La fase moderna de la Antropología Médica se inició alrededor de la década de 1960, vinculada al desarrollo de la antropología cultural norteamericana. Inicialmente, Menedieta identificó dos tendencias principales: una enfocada en la medicina tradicional y otra que examinaba el binomio salud-enfermedad desde una perspectiva antropológica general .. En la actualidad, prevalece una tendencia más amplia que incorpora antecedentes de diversas áreas como la medicina folclórica, el folklore, los estudios étnicos y el saber popular.

El Enfoque Actual y la Integración con la Salud Pública

Actualmente, la AM busca articularse con la medicina y la salud pública, lo que exige una necesaria medicalización de la disciplina. En el contexto latinoamericano, esta disciplina ha logrado un desarrollo significativo, destacándose especialmente en

países angloparlantes .Un simposio sobre esta amplia disciplina, que convoca a personal de salud y antropólogos, subraya su meta de reunir una visión conjunta de la aplicación de la antropología a la salud pública, considerando todos los procesos que deben ser tenidos en cuenta.

La Antropología de la Salud no se limita a la teoría, sino que ofrece una visión holística para entender fenómenos complejos.. Esta orientación es consistente con el objetivo de ofrecer una visión más allá de la perspectiva biomédica tradicional, reconociendo el desarrollo latinoamericano de la disciplina y su importancia en la diversidad cultural

Aplicaciones Prácticas y Contexto Peruano

Las fuentes ilustran aplicaciones concretas de la Antropología Médica a través de diversos trabajos dedicados a esta área en el Perú:

1. Estudios de Prácticas Populares: Investigadores como Ángel Maldonado, en Cajamarca, estudiaron las prácticas terapéuticas populares . Otros, como Peters, Franco, Sabogal y Flores, se enfocaron en la medicina tradicional, la etnobotánica y el uso terapéutico del cactus San Pedro.
2. Salud en Contextos de Vulnerabilidad y Migración: Trabajos como los de Bernales et al. abordan los desafíos de la sanidad internacional y los efectos de la migración en la salud de los trabajadores . Otros estudios, como los de Yépez et al., analizan los riesgos y la salud en poblaciones indígenas y mestizas, especialmente en valles como el de Apurímac o el Ene y Mantaro.
3. Factores Históricos y Sociales de la Enfermedad: El trabajo de Murillo explora la relación entre la Antropología Médica, la altitud y la cartografía en el desarrollo de poblaciones andinas . La investigación de Castillo et al. en los Andes abordó el contexto histórico-social, el parentesco y los rituales. Un ejemplo histórico crucial es el estudio del Taki Oncoy, movimiento del siglo XVI que demostró ser un esfuerzo por recuperar la cultura prehispánica y estuvo determinado por factores políticos y sociales, más allá de la enfermedad en sí misma .

Reconocimiento Institucional en Perú

Aunque existe un reconocimiento de la relevancia de esta disciplina, la Antropología Médica en el Perú enfrenta desafíos en su institucionalización. Los autores señalan que, si bien hay una muestra significativa de la diversidad de perspectivas que abordan la AM, las escuelas de salud peruanas generalmente no la incluyen como una asignatura específica o programa formal. Sin embargo, la inclusión de estos temas en la currícula de Antropología General y su presencia en revistas especializadas, como la que contiene estos artículos, demuestran que, a pesar de la falta de un plan de estudios específico, la disciplina es de gran interés y pertinencia científica.

En conclusión, la Antropología Médica proporciona la lente esencial para comprender la salud y la enfermedad no solo como fenómenos biológicos, sino como productos de complejos procesos sociales, culturales, y políticos. Su mirada actual, amplia y necesaria, sigue consolidándose como un instrumento indispensable para la salud pública moderna.

BIBLIOGRAFÍA

Salaverry, O. (2017). Antropología de la salud: una mirada actual. Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Pública, 34(2), 242–243.
<https://doi.org/10.17843/rpmesp.2017.342.2905>